

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 26 (1934)  
**Heft:** 7  
  
**Rubrik:** Mouvement ouvrier

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Résumons-nous. Depuis 1921, c'est-à-dire depuis l'année à partir de laquelle datent les investigations de l'Office de statistique de la ville de Zurich, la répartition des revenus et de la fortune n'a pas subi de modification fondamentale. Il n'en demeure pas moins que des déplacements importants ont eu lieu. Le nombre des gros et des petits revenus a augmenté, alors que celui des revenus moyens a diminué. Par rapport aux petites et moyennes fortunes, le nombre et l'importance des grandes fortunes accusent aussi un fort accroissement. Les résultats de l'étude du développement des conditions de revenu et de fortune pendant les années 1921 à 1929 démontrent une concentration accentuée des gros revenus et des grandes fortunes, ce qui prouve que seules les personnes riches et richissimes ont été les bénéficiaires de la prospérité économique qui marqua cette période. Il est peut-être bon que nous nous en rendions compte, tout spécialement aujourd'hui. Ne sont-ce pas ces milieux qui, au cours de cette crise, réclament à tout prix des sacrifices des classes de conditions modestes.

On nous objectera que les résultats de Zurich ne doivent pas être généralisés. Dans leurs détails non, mais dans l'ensemble ils reflètent l'image fidèle de la société capitaliste, dans chaque ville et dans n'importe quel pays.

---

## Mouvement ouvrier.

UNION DES SYNDICATS DU CANTON DE GENÈVE. Le rapport annuel pour 1933 débute comme les précédents de ces dernières années par des considérations sur la crise économique. Le secrétariat permanent qui est assuré par Antoine Drocco, aidé d'une employée, a expédié au cours de l'année 1624 lettres, 2767 convocations et 2173 circulaires.

L'activité de l'Union a été très grande au cours de cet exercice. Le comité s'est réuni 32 fois et le bureau de son côté 11 fois. En outre, cinq assemblées de délégués furent convoquées, de même qu'une assemblée des présidents et deux assemblées de militants. Les luttes de tendance encore assez vives au début de 1933 ont perdu de leur acuité. Les délégués ont nettement marqué leur attachement aux principes démocratiques à la suite d'une grande assemblée convoquée en septembre 1933. La grande activité déployée par l'Union prouve une fois de plus que sur le terrain des réalités et du travail pratique toutes les bonnes volontés se retrouvent et collaborent avec entrain pour le succès du mouvement ouvrier dans son ensemble. L'Union publie périodiquement un journal de propagande qui est distribué dans tous les ménages.

CARTEL SYNDICAL CANTONAL NEUCHATELOIS. Le rapport présenté ce printemps comprend les exercices 1931, 1932 et 1933. Le rapport débute par un exposé sur la situation économique du canton qui ne s'est pas améliorée au cours de ces 3 années, bien au contraire. Malgré tous les efforts des organisations intéressées et l'aide de la Confédération, la restauration de l'industrie horlogère est loin d'être un fait accompli. L'incompréhension et le parti pris des organisations patronales sont certainement le plus grand obstacle à un assainissement de cette belle industrie. Le rapport s'étend ensuite sur les innombrables démarches entreprises par le cartel, seul ou en collaboration avec l'Union syndicale suisse en faveur des chômeurs dont il fallait constamment défendre les positions menacées. Il renseigne sur le mouvement en faveur de la restauration de l'industrie horlogère et la part importante que le cartel a prise pour combattre l'introduction de la corporation pronée dans les milieux

conservateurs-catholiques. Notons également la création d'une société ayant pour but de grouper les personnes occupées dans les secrétariats en vue de leur procurer une assurance collective, décès, invalidité et vieillesse. Les polices sont contractées auprès de la caisse cantonale d'assurance populaire, au gré des membres, qui bénéficient de la réduction des primes prévue par la loi cantonale en raison du caractère collectif des assurances contractées. L'association compte déjà 17 membres.

Ce rapport forme une brochure de 32 pages. Il est une vivante réfutation des calomnies que déversent certains malveillants à l'endroit des dirigeants du mouvement syndical pour leur activité. L'assemblée des délégués réunie à La Chaux-de-Fonds l'a approuvé à l'unanimité et par acclamation. Des délégués de toutes les parties du canton ont vivement remercié le comité du cartel et en particulier son secrétaire Marcel Itten pour les initiatives prises et la grande tâche qu'ils ont accomplie.

## Bibliographie.

*Alice Descœudres. Encore des héros.* Imprimerie des Coopératives Réunies, La Chaux-de-Fonds. Prix fr. 1.50.

L'admiration est le sentiment par excellence sur lequel l'éducation peut s'appuyer. La publication par Mlle Descœudres d'un recueil de courtes biographies à l'usage des enfants, et de ceux qui ne craignent pas de se faire, pour admirer, une âme d'enfant, avait été accueillie fin 1932—1933 avec empressement et gratitude par beaucoup de parents et de maîtres nous en avons, bien loin d'ici, constaté l'influence. Poursuivant l'œuvre entreprise, Mlle Descœudres nous donne aujourd'hui *Encore des Héros*, et son second petit livre trouvera, nous en sommes certain, autant de lecteurs que le premier.

Variées à souhait par le temps et les lieux, noir personnalités des deux sexes, un jaune et un neuf flanquant des blancs et des blanches de l'Ancien et du Nouveau monde, les uns illustres, les autres méritant seulement de l'être, un fils d'amiral, un de premier ministre, à côté d'un fils d'esclave, beaucoup nés dans la pauvreté, hommes d'Etat, politiques, réformateurs sociaux, philanthropes, explorateurs, médecins, naturalistes — qu'est-ce que tous ces gens ont en commun? Ou en d'autres termes: Qu'est-ce qu'un héros?

Ce ne sera pas le moindre mérite de l'ouvrage que d'obliger ceux qui le liront à se poser cette question. Voici la réponse à laquelle conduisent les faits réunis par Mlle Descœudres: Un héros, c'est quelqu'un qui, se vouant tout entier à une cause grande, bonne, belle, s'oublie lui-même dans le don complet de soi, qui lutte contre les circonstances adverses et contre les hommes intelligents, routiers et égoïstes, qui souffre toujours; il réussit ou il échoue; il sait que le succès n'est pas une récompense due à ses efforts, aussi son effort ne dépend-il pas de ses succès.

Quelqu'un devant lequel nous nous sentons tout petit, mais dont pourtant l'exemple nous est bienfaisant et tonique.

Dis-moi qui tu admires, et je te dirai qui tu es. Ce livre dont l'auteur s'effaçant devant ces héros, s'est efforcée d'être absente, nous la révèle elle aussi, et ce dixième héros n'est pas celui dont l'exemple est le moins bienfaisant.

Pierre Bovet.

*Henri Fuss. Le travail n'est pas une marchandise.* Conférence faite au Jeune Barreau de Bruxelles le 26 février 1934. Librairie de l'Eglantine, Bruxelles. Prix 1.50 franc belge.

Il suffira de rappeler que notre ami Henri Fuss est chef du service du chômage au Bureau international du travail pour souligner l'intérêt qu'une telle lecture suscite. Chacun voudra la lire.

*Un plan de rétablissement financier cantonal.* La voix du salarié. Édité par le comité d'action des salariés genevois. Genève 1934.